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九江、武汉、宜昌、重庆……7月29日，经过9天的长途
跋涉，6名南京大学学生来到“国立中央大学”在沙坪坝的
旧址，探寻艰难岁月中教育西迁的珍贵足迹，重温先辈的
西迁历程。

1937年抗日战争全面爆发，“国立中央大学”为保护中
国文化教育事业免遭日军摧残，决定西迁重庆继续办学。
难能可贵的是校内饲养供教学科研的牲畜家禽有一千多
头牛羊猪马，这些畜禽是从外国高价引进并改良的稀缺品
种，也在师生的努力下，辗转四千多里路迁至重庆。

7月20日，6名暑期社会实践团的成员从南京原国立
中央大学旧址出发，沿着87年前先辈的足迹重走当年中国
知识分子救亡图存、抵抗日本侵略军的西迁之路，寻访旧
址，重温先辈的西迁历程。

成员先后来到重庆市档案馆、卢作孚纪念馆、重庆大

学校史馆、西南大学等地，查找这段珍贵的历史。在卢作
孚纪念馆，通过斑驳的老照片和字迹，学子们深刻体会到
了卢作孚对于西迁的无私支持，以及民生公司对于教育事
业的慷慨援助。

西南大学曾是“国立中央大学”西迁后的农学院暂留
地。成员们参观校园，探寻西南大学与“国立中央大学”的
深厚历史渊源。

参观重庆大学校史馆时，讲解员告诉远道而来的学
子：“1937年冬，‘国立中央大学’就迁入到沙坪坝松林坡，
与重庆大学在战时互帮互助……各个学校在教学、师资、
设备等方面互通有无，也加速了学校的发展。”

据了解，南京大学暑期社会实践团的重庆之行，不仅
是对历史陈迹的追溯，更是对教育精神的颂扬。

新重庆-重庆晨报记者 郑三波 实习生 徐雯娟

感悟“西迁”光辉史南京大学学生重走“西迁路”

南京大学学生重走“西迁路”

业主质疑
经常有维保 为何还是三天两头出故障？

8月1日上午，记者来到北岸新州12号楼时，两部三菱
电梯正在运行。记者进入电梯，往返15楼，除了中途轿厢
两次明显抖动，整个过程还算正常。正对电梯门左上方，按
照规定张贴着“特种设备使用标志”和“电梯维保信息公
示”。使用标志记录了两江新区市场监督管理局发放的电
梯使用代码、登记证编码，使用单位为重庆合康物业，维保
单位是重庆新城电梯安装工程有限公司。记者看到，重庆
市特种设备检测研究院在使用标志上盖了章，下次检验时
间为2024年11月。

维保信息公示上显示，新城电梯公司每月两次负责维
保电梯，具体到几月几号，物业公司跟维保公司还留有紧急
联系电话。

业主陈女士介绍，12号楼共27层，每层八户，居民上楼
下楼有两部电梯。去年以来频繁发生故障，有时候有一部
关闭，另一部电梯不间断运行，高峰时期上下楼的业主排着
长队，居民们都担心集中使用一部电梯更容易发生安全问
题。“每天乘坐电梯都提心吊胆的。”陈女士说，两部电梯运
行已超15年了，小毛病不断，她曾两次给物业提出换新电
梯，最后均不了了之。“电梯经常坏，每次维修后没得好久故
障又发生。”住在15楼的一名业主认为，物业没有履行应有
的责任，难道真要有人被困或受伤才彻底解决问题吗？

电梯频繁故障的问题，其他楼幢是否存在？对此，记者
在小区内走访。紧挨着12号楼的11号楼同样总高有27

层，提到楼幢电梯问题，坐在楼下的几位阿姨你一言我一语
地向记者大吐“苦水”。“小区电梯是老问题了，我们这幢六
七年前就开始经常停一部，走一部，说是有安全隐患。”胡孃
孃告诉记者，电梯故障时，高层业主只能爬楼梯，怨声载道，
特别是夏天，有业主专门带一件衣服，走下去汗流浃背时再
换，上楼就更不用说了。后来，经业主同意，花了几万元大
修基金更换了设备，业主都签了字。

没过多久，两部电梯又遭遇频繁故障。王孃孃说，物业
找了机构评估，电梯老化存在隐患，业主们今年5月签字同
意换新。两部电梯一共约56万元，三菱品牌，厂家专门派
工人测量了电梯尺寸，正在生产，据说更换一部需要一个
月，今年内应该换得完。

记者调查
业主吐槽维修效果差，记了“小本本”

记者调查发现，整个小区有12幢楼，只有11号楼启动
了电梯换新。12号楼的杨先生也渴望换新，对此，他专门
对两部电梯进行了“大数据”分析。“在业主群里搜索关键词

‘电梯坏’显示，今年1月至7月中旬，共坏15次，平均每个

月2.2次。”杨先生说，也就是说，半个月必“坏一次”。即使
是旧电梯，这是否可以说明目前对电梯的维保维修，是失效
的，或者效果极差的？如果失效，是否应该考虑别的方案，
比如直接换新，而不是重复地做无用功。

杨先生所说的群，是12号楼业主群，共有139人。根
据里面的信息可以看出，截至7月与“电梯坏”有关的信息
38条，每个月都有不同的业主反映电梯坏了，其间也有物
业工作人员回应。比如今年2月，有业主称有电梯坏了，一
直停在一楼；3月，有两名业主称两部电梯都坏了，物业解
释是制动器坏了，要进行更换。还有的业主很无奈：这个电
梯好久能换嘛，三天两头都在修。

电梯问题有点多，但并不是所有的业主都赞成换新。
“去年物业就提出换新电梯，我们还签了字，但人数没有达
到标准，最终搁浅。”12号楼的童先生说，印象中物业找过
两次签字换新，但总有业主不同意。

维保说法
反复维修也恼火，跟维保技术能力无关

电梯的便捷、舒适被更多人依赖的同时，安全问题应该
得到更高的重视。15天维保一次，电梯却还频繁出故障，
是维保不到位？

负责该小区电梯维保的重庆新城电梯安装工程有限公
司李先生说，该公司每月两次对电梯例行检修，12号楼电
梯确实频繁出故障，主要原因是使用年限长，各种零件属易
损品，时间久了容易老化。他们在保养时，一旦发现零件失
灵或损坏，无法维修时就会提出更换。

“电梯确实有隐患，有电梯线路老化、机械臂磨损等问
题。”李先生说，今年12号楼花了几千元，换过一次制动器，
该机器安装在主机上，用于控制电梯刹车，是很重要的零
件。在谈到每次维修后为何只能管半个月时，李先生认为
这跟公司维保能力和师傅技术没有联系。

“就像一部车，开了十多年，就算没有大问题，小问题也会
很多。”李先生表示，反复维修他们也恼火，希望小区能邀请第
三方检测机构评估，根据结果选择大修改造或是更新。“重庆
15年以上的电梯多数都是换新，我们的意见是直接换。”

物业回应
小区已有更新案例 将引入检测机构评估

电梯故障频发谁之过？换，还是修？“电梯每年都有年
检，特检院出报告，安全没有问题，均合格。”虽然安全合格，
但日常维修也少不了。北岸新州合康物业公司叶女士认
为，小区里的电梯用了多年，零件老化严重。就拿12幢两
部电梯来说，2007年交房之前，安装完就开始使用，已经17
年了。通常情况下，电梯使用12至15年就会考虑更换。

“并不是我们不让换电梯，有不少业主没同意。”据叶女士
介绍，去年物业也曾根据业主要求，向12幢提出更换电梯，但
实际上门确认时，有2/3业主没签字，物业对此也没有办法。

根据小区电梯换新相关要求，大型设备更换，首先业主
签字要达到整幢楼的2/3，然后再是过半人数同意。之后，
上网公示，并由物业向街道提交资料，挂网招投标选择供应
商，其报价后抽签寻找审核公司核价，最后重庆市物业协会
备案，同时向大修基金监管中心提出申请。

叶女士介绍，比如该小区11号楼的两部新电梯，8月
20日就会到货开始安装。两部新电梯均使用的大修基金，
除了轨道、电梯外门不换，其他全部更换。

近期，已有不少12号楼业主提出，邀请第三方检测机
构评估，根据专业结果，希望街道“吹哨”组织多方共同研讨
解决方案。

部门建议
两江新区去年400台更新，换与不换业主定

多方希望更换，但居民不同意，问题该怎么解决？对此，
两江新区市场监管局特建处相关负责人建议，物业还得给业
主做工作，决定权在业主。在城市更新进程中，老旧电梯升
级改造是改善居民生活质量的重要行动。电梯老化，如果修
理太频繁，无法满足公共需要，可以考虑更换。“年限长了，找
配件也是个问题。”该负责人称，市场监管局职责主要是日常
督促维保单位、使用单位做好年检，加强日常管理和维护。
如果小区走换新程序，在新电梯施工前，需要给市场监管局
报备，走老电梯注销、检验新电梯、合格后注册登记等程序。

据了解，2023年，两江新区有600余台老旧电梯申请
了改造，其中有400台更新，其他是大修改造，比如轿厢不
动，换曳引机等重要的安全部件。

新重庆-重庆晨报记者 王尊

小区电梯超期服役屡修屡坏
提心吊胆的业主问：修，还是换？

主管部门称，老旧电梯升级改造是改善居民生
活质量的重要行动，但是修是换，决定权在业主

电梯失控、楼层不停、门打不开、轿厢
抖动都是家常便饭，今年1月至今，电梯
坏了15次，平均每个月2.2次，最近，两

江新区北岸新州12号楼两部电梯频繁故障，业主
们认为，楼幢电梯使用十多年了，今年以来小毛病
不断，虽然有维修，但老旧的电梯、无休止的维保，
总让业主们坐电梯时心惊胆战，多次向物业要求换
新也不了了之。

这究竟是怎么回事？老旧电梯应该换新梯
吗？近日，重庆晨报记者来到小区一探究竟。

电
梯
维
保
信
息


